

# EL PUEBLO

Organo del partido republicano de Tortosa

AÑO X

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 5 DE NOVIEMBRE DE 1910

Redacción y Administración:  
Calle Obispo Aznar, —núm. 10

N.º 916

## EL ODBIO AL JESUITA

Los periódicos ilustrados nos han ofrecido las fotografías de los sucesos de Portugal: en ellas hemos visto al pueblo conviviendo con los soldados, llevando en hombros a los nobles varones que consiguieron la República, aclamando a unas virtuosas mujeres, que, con más altruismo que las Hermanas de la Caridad, socorrieron a los heridos en la revuelta: todo en estas fotografías representaría paz, alegría íntima, fraternidad, si en ellas no hubiera unas que se titulan *La caza del jesuita*: en éstas, en que ya domina la nota triste, en que el odio descuella por los otros sentimientos, véese a un jesuita disfrazado, protegido por los soldados, seguido de una muchedumbre hostil que alza los puños, que dibuja el insulto en los labios.

Es el odio que el pueblo tiene al jesuita. Es el odio que el pueblo ha sentido siempre contra él. ¿No lo habéis visto aquí en Tortosa, allá en Roquetas? Yo lo he visto. Yo he visto cien, mil veces tropezar una pareja de jesuitas con uno, con diez hombres: los jesuitas bajunamente, hipócritamente, han llevado la mano al sombrero, se han descubierto y han saludado: el hombre, los diez hombres han pasado sin volverles siquiera la cara, sin dirigirles una palabra. El más alto, el más noble desprecio ha servido de saludo.

Lo cortés no quita a lo valiente, dirá alguno de esos espíritus que buscan cánones de conducta en todos los comodines clasificados. Hay que escribir sentencias nuevas para normalizar nuestra vida y decir primeramente que lo cortés quita a lo valiente, como la tolerancia quita a la libertad en un país donde los conservadores hacen de su credo anti-liberal un programa político. Hay que ser intolerantes, con los que han dilapidado el tesoro nacio-

nal, con los que han vulnerado la ciencia, con los que han embotado los cerebros, con los que han ocultado las riquezas, con los que han mercadeado en el Templo, con los que han desunido las familias, con los que pudiendo hacer mucho bien, han hecho más mal que el bien que por sus hábitos había de exigirseles. Hay que ser descorteses, como aquel buen rey portugués que para lograr adelanto en política económica, los expulsó de su territorio; hay que ser intolerantes como aquel admirable Carlos III que los echó despiadadamente de España. La descortesía es una virtud, cuando no hay nobleza en el adversario; cuando el adversario es una rémora y una deshonra.

No sorprenda a nadie este modo descarnado de escribir: las verdades han de llegar al pueblo, y para que este las asimile, han de ir desnudas de retoricismos: han de ir limpias como hojas de puñal. Los republicanos, que hemos cantado por espacio de 36 años una república que aun no ha llegado, hemos de cambiar de táctica y en vez de salmordiar doctrinismos más ó menos exactos, hemos de crear odios íntimos, odios vivos en el corazón del pueblo, dándole a comprender sus malestares, echándole vinagre y sal a las llagas del corazón. Hemos de despertar fuertes odios, que de los odios más fuertes nacen los más fuertes amores.

El jesuita ha vivido tranquilo y rico mientras los españoles perdían las colonias, perdían el prestigio nacional, perdían el poder dominador; el jesuita ha vivido tranquilo y rico mientras el español emigraba, mientras partía a la guerra, mientras arrancaba a su hijo de la escuela para que ganase un jornal miserable en la tierra ó en la fábrica. El

jesuita ha vivido mientras iba muriendo el español. Justo y racional y lógico, es, que ahora que el español quiere vivir vaya muriendo el jesuita.

MARCELINO DOMINGO.

## LOS REPUBLICANOS Y EL MATADERO

Este asunto de tan extrema importancia, para Tortosa, no nos explicamos, no puede explicarse nadie la pasividad que en su resolución demuestran los políticos de oficio, los eternos mandarines de la Casa Grande.

La voz de nuestro querido correligionario D. Manuel Guarch se ha levantado briosa y fuerte en el Consistorio, diciendo que ya que todos huyen del asunto del Matadero, los republicanos harán de él bandera de combate, salvando con ello los intereses sacratísimos de Tortosa. No puede demorarse por un momento más problema de tanta trascendencia en el que se pagan miles y miles de pesetas, en el que se vincula un negocio escandaloso, en el que se imposibilita, por mucho tiempo, al municipio la consecución la ninguna obra útil para la ciudad.

Tortosa toda debe ponerse al lado de los republicanos aplaudiendo, de paso, la actitud noble de nuestro querido correligionario D. Manuel Guarch.

## LA JUVENTUD

Hay nombres tan seductores y de un poder tan mágico, que su sola enunciación nos hace experimentar sublimes emociones y gratísimos sacudimientos que, despertando nuestro espíritu a la reanimación de una vida vigorosa, nos llevan en alas del entusiasmo a las gloriosas alturas del heroísmo y el sacrificio. Una de estas dicciones, entre las que se encuentran las de *bondad, honor, regeneración*, etc., es la palabra *juventud*.

¡La juventud! Parte esencial del género humano que se encuentra en la primavera de la vida, clase numerosa y afegre que se cimbréa en el mullido tálamo de la esperanza alentadora;

jóvenes de uno y otro sexo escuchan embelesados los dulces arrullos del amor y sienten las apacibles brisas de las placenteras ilusiones; pléyades de jóvenes vigorosos que, a manera de rosas entreabiertas en el árido campo de la vida, purifica la atmósfera con sus aromas embriagadores, ofreciendo el preciado tesoro de la belleza; esa clase es la depositaria de la justicia, porque se halla en la época de la virilidad y la energía, y su corazón, virgen aún, no ha sentido el frío del desencanto ni el sórdido anuncio de la ambición desenfrenada; siendo además la encargada de tremolar la bandera esplendorosa de la civilización y el bien, porque tiene valor para perseguir la victoria, caminando por el dilatado campo de los descubrimientos, sobre los que fulgura el sol del progreso bendito, que ilumina los cerebros y despierta la razón.

La juventud nos anima y conmueve con las placideces de un Edén; delicioso, de un cielo de dichas escalado, y nos anima precisamente por la ley inalterable de la simpatía, pues la juventud es muy simpática; por el atractivo irresistible de la bondad misma, porque la juventud es bella, y, por consiguiente no puede ser mala jamás.

Pero a pesar de ser tan buena, necesita que se la dirija acertadamente hacia la prosperidad futura; prosperidad en el trabajo, mejoramiento en las Ciencias y las Artes, a fin de que éstas, agradecidas, entonen por medio de la trompa simbólica de la Fama cánticos de reconocimiento a los que trazaron el camino que habría de recorrerse para que se aproximase lo antes posible la era gloriosa de la sabiduría y la virtud, del bienestar y el amor.

R. de Castilla Moreno.

## LOS CONVENTOS

### Alerta, padres, alerta

En un colegio de niñas que dirigen las monjas llamadas de la Consolación, domiciliado en la calle de la Rosa de esta ciudad, tenemos noticias de que a las niñas que allí asisten, todo se les enseña, menos a realizar trabajos para que aprendan lo que necesitan; ser mujeres útiles.

Parte de las horas destinadas al estudio, se las hace orar para rogar a Dios, que haga triunfar a los neos de la actual lucha, y desaparecer a todos los impíos anticatólicos, que de diferente manera descubren todos los misterios que con la santa voluntad del Cristo de los clericales, cometen estos, por los sagrados moradores de los conventos é iglesias.

Acostumbran a visitar dicho establecimiento diferentes coronillas, los cuales con su desahogo (que no es poco) hacen jurar a aquellas inocentes criaturas, de que no obzcan a su padre si acaso es un liberalote, de esos tan malos que Dios les tiene reservado el infierno, para cuando acaben de estorbar a la gente eclesiástica.

Puede también alguna vez, que si hay alguna niña que por un casual llega

tarde á la escuela, ó no dice correctamente la lección, le hacen barrer y fregar el piso, obligando á que las demás discípulas se burlen de ella.

Y para no alargar demasiado este artículo comentando hechos por el estilo, vamos en busca de la lección más estupenda y peligrosa, á que son sometidas por parte de las monjas, las colegialas de la calle de la Rosa.

Son muchos los días que á las niñas, en grupos de tres ó cuatro se les envía á la iglesia de la Merced, para que confiesen sus pecados. ¿Qué pecado puede cometer una niña de 8 á 12 años? Ninguno; y las monjitas lo saben bien.

Pero su objeto no es saber los pecados de aquellas criaturas, sino, otra cosa como verá el lector.

Al llegar á la antedicha iglesia, se las hace bajar á los sótanos, que están completamente oscuros y que aterroza la entrada; allí les esperan unos clérigos jóvenes que se las llevan al confesonario y les hacen decir á que familia pertenecen, la conducta del padre, y cual es su opinión, si su madre es joven, donde viven, si la trata bien, si reina alguna amistad entre sus padres, etc.

Ya veis, hombreras liberales, los que enviáis á vuestras hijas á este colegio fiados de la hipocresía de las esposas del Señor. Ya veis como estos miserables buscan saber cuanto ocurre en vuestra casa. Ya veis como tratan á vuestros hijos.

¿No os habeis enterado del repugnante hecho cometido con una niña de siete años de edad en el convento de santa Isabel de Barcelona? ¿No serian capaces los curas de Tortosa de secundar á los de la ciudad Condal? ¿No los veis por las calles elevando su ardiente mirada, sobre el cuerpo espigado de las jóvenes, tal vez hermanas ó hijas vuestras? ¿No los veis que gastan zapatos de charol, elegantes peinados, y buenos perfumes para llamar la atención? ¿No os acordáis de que un mozo se atropelló á una linda payesa hace unos cuantos años? ¿No llega á vuestra imaginación que vuestros hijos puedan ser víctimas del salvajismo católico? ¿Esperais acaso para despertar de vuestra cándidez ver el espectáculo horrendo que ha presenciado la viuda Iniguez con su pobrecita hija que está completamente destrozada, para luego resignaros con vuestra desgracia?

Vosotros los que habeis engendrado, los que habeis dado vuestra sangre á estos seres pequeños, sois los únicos que debeis velar por su seguridad, y sino ¿por que les dabais vida?

¿Es que no hay más escuelas en Tortosa? ¿es que no hay medios para montar un colegio, donde vuestros hijos puedan aprender con seguridad de vuestro honor?

Arriba esos corazones, hombres liberales; no durmais; considerad como capaces de todo á los clérigos, y á las monjas como complices de sus hechos: arrancad á vuestros hijos de las garras impetuosas de la clériga-lla, y colocadlos en lugar util y de vuestra confianza.

Alerta padrés; Alerta.

MARXINO.

## Gratis

Mandaré instrucciones para obtener el Magnetismo y Ocultismo, para saber encontrar los tesoros ocultos, al que envíe un sello de 0'15 pesetas á D. Francisco G. Parial, Barcelona, MATARÓ.

## Desde la Cenia

### En el Ayuntamiento

El domingo pasa lo bajo la presi-

dencia del Sr. Alcalde D. Domingo Ferré y Guimerá se reunió la Junta Municipal en los salones de la casa Capitular para discutir y aprobar los presupuestos para el año 1911, con la asistencia de seis concejales y siete vocales.

Leído este por el Secretario, dijo el Sr. Sorolla que nunca había tenido la costumbre de discutir asuntos que no conociera, por lo tanto, y como quiera que esta es la primera noticia que tengo del presupuesto—dice—solicito de la benevolencia de la Junta para que quede ocho días sobre la mesa á fin de poderme enterar y hacer las observaciones que crea justas.

El Secretario indica que publicado en el "Boletín Oficial," de la provincia, estuvo quince días de manifiesto en la secretaría.

Zaragoza contesta que con este criterio, en cada casa había de haber un "Boletín Oficial," y ruega se lea el artículo 146 de la ley municipal en el que dice debe estar de manifiesto al público por espacio de 15 días desde la fecha en que se haga el anuncio en la forma ordinaria y aquí la forma ordinaria es el bando. El secretario lo lee. El Sr. Ferrer y Solsona que hace méritos para obtener la alcaldía, busca argumentos para contestar. Hace pinitos, habla del cementerio y del arquitecto señor Sales, y no dá pié con bola.

Sorolla con su sinceridad que le hace acreedor á hombre formal, dice que el actual Ayuntamiento está obligado ha hacer las cosas mejor que ningun otro, puesto que no es elegido por un partido, si no que lo fué por todo el pueblo, con el deseo de que se haga buena administración, y yo que vengo á cooperar á esta obra, no puedo aprobar ni aprobaré ese presupuesto mientras no estudie detenidamente la inversión de estas cuatro mil y pico de pesetas que aquí figuran y que luego al pueblo le son gotas de sangre arrancadas del corazón. D. Alfonso Vidal quiere decir algo pero no dice nada.

Zaragoza se adhiere á la proposición que hace Sorolla y dice que además de ser lógica es legal.

En los actuales momentos de democracia—dice—la política no puede hacerse á puerta cerrada, no debeis de ocultar nada, porque cuando una cosa se oculta, es cuando entra el recelo, es cuando nace la sospecha. Los presupuestos deben de estudiarse porque son la base de la vida política y económica de los pueblos, y ese mal-estar que sentimos cuando se hace el reparto de consumos tiene su origen en el presupuesto.

Vosotros atacabais á Juanito por su administración, teneis adquirido el compromiso de hacerlo mejor y si no lo haceis, no teneis el derecho á criticar.

—El Sr. Solsano: Quiere decir usted que se hace mala administración?

—Zaragoza: No he dicho eso pero ya que V., me quiere colocar entre la espada y la pared le diré que en los últimos días del pasado mes, me hallaba en Tarragona y en la Diputación me enteré que nosotros, el ayuntamiento actual, debemos cuatro mil pesetas de contingente provincial desde el mes de Enero último. Nosotros los republicanos al hacer aquella unión que fué la esperanza de un pueblo, fué con un ideal económico y este ideal económico y haberlo realizado ahora al hacer el presupuesto y no es así: aumentais, consignais muchas cantidades inútiles y exageradas, recargais las cénitias personales que, es en perjuicio de la clase pobre con mil pesetas, cuando ahora no están mas que recargadas con ochocientas pesetas, y el capitulo de obras de nueva construcción, os lo dejais vacío como si no

tuviésemos falta de escuelas, hospital y otros edificios; y tened en cuenta que el año próximo será malo para la clase trabajadora y si sobre el recargo que poneis al consumo no se estudia al hacer el reparto, el medio de que cada uno pague con razón á lo que le corresponda, la irritación será grande, y las personas sensatas criticarán vuestra gestión en el municipio y la opinión pública caerá contra vosotros; si no al tiempo; la Cenia ya no duerme.

El presidente pregunta en voz alta, si están conformes en el presupuesto como lo ha leído el Secretario.

Unos contestan y otros callan y queda aprobado el presupuesto, con protesta de los defensores del pueblo.

A. Belino.

### DE ROQUETAS

## FOTOGRAFIA

Es Don Tanoca Caxassa un home doble, esblanquit que va vestit tot de negre y pateix mal de maschi; pero te molt bonas molles y 'l cap un poc enfosquit, dominantlo sa mestressa (la que 'l guia molt sovint) y ell fá tot lo qu' ella mana, careixent dels cinc sentits perque á voltas ensopega y dona cada bronait que fá riure 's mes beatos y fins se 'n riuen els xics.

Té per ajudant un payo qu' aquí ha sentat les rails, comportantli fasshi 'l ximple y doni escandols á mils y 's pòsshi 'n tots los assumptos armant camorres y crits, comprometent lo sosego d' un poble que fou tranquil abans de vindre 'l tal payo que tothom lo te aburrit.

Tanoca per una pela es capás d' aná á Pekin y donaría 'ls dimonis al seu payo maleit.

Ya sabeu que per un duro quantes cosas se van di, quin escandol, quina bronca, quan de soroll y quants crits.

¡Quina armonia que tenen estos pares sense fills!

Un que no's din Quico ni Cisquet.

Roquetas, 31 Octubre 1910.

## Escándalo en un Templo

Coruña 17 (6,20 tarde.)

En la iglesia parroquial de Corcubión promovieron un gran escándalo y un grave desorden dos padres misioneros de la Compañía de Jesús.

Desde el púlpito atacaron de un modo violentísimo á la Prensa liberal. Después la emprendieron con el gobierno, diciendo las mayores atrocidades al Sr. Canalejas.

Algunos fieles, al oír el lenguaje de los predicadores, iniciaron una protesta y se retiraron del templo, seguidos de todos los demás oyentes, incluso las mujeres.

Esto originó gran desorden y hubo síncope y sustos, y milagrosamente no ocurrieron desgracias, pues la iglesia no tiene más que una puerta y en ella se aglomeró todo el público pugnando por salir.

Una de las autoridades locales penetró en el templo para recoger á sus hijos, que se hallaban en él, y censuró á los misioneros por el desorden.

Un presbítero que durante el te-

multo dió mueras á Canalejas tuvo que ser sacado del templo por otros sacerdotes, pues los liberales se disponían á imponerle un correctivo.

Otros dos sacerdotes huyeron precipitadamente de la iglesia en cuanto se iniciaron las protestas y los gritos.

El juez se presentó en la iglesia para instruir diligencias y detener á los jesuitas promovedores del escándalo; pero los padres se habian apresurado á huir del pueblo.

## Cinematógrafo "El Pueblo"

Los jesuitas son unos estafas

Si el título parece poco una vez vista la película añada cada cual el adjetivo que juzgue más conveniente.

Puede decirse fuerte, puede gritarse, hay que ahuecar la voz, hay que decirlo claro, no más noticias; almidadas sino citando, apuntando, arrancando caretas, dejando despojado el esqueleto jesuítico para que todo el mundo lo vea, para que todos lo juzguen, para que sepan que forma tiene, para que no ignoren tal y como es: tal y como se porta.

No solo estafa sino embustero y embustero peligroso, porque miente á sabiendas, porque procura con sus escritos desvirtuar nuestros escritos, nuestras alusiones, nuestros certeros avisos para que no dieran lugar á que levantaran el ignominioso velo que los cubre, y ellos en vez de achantarse, en vez de procurar poner un tapón al agujero que les descubrimos, tienen la osadía, tienen el cinismo de levantar la frente y aún llamarnos embusteros.

Bajen la cara y arrástrense los que no pueden ni siquiera llamarse ciudadanos; bajen la cara y arrástrense los malos hombres españoles que burian las leyes españolas; bajen la cara y arrástrense los que viven á expensas de un país vilipendiado; bajen la cara y arrástrense los que viven en Tortosa mejor que muchos tortosinos y esconden su nombre, ocultan su persona ante un Reparto de Consumos.

¡Señores pasen Vdes!! Pasen ustedes para convencerse, para cerciorarse de que en el negociado de Gobernación de esta ciudad están inscritos unos 200 jesuitas, relación firmada por ellos mismos y que no podrán negar; mientras que en el Reparto de Consumos únicamente figuran 91.

¡Tortosinos, pasen Vdes!! Pasen adelante y contemplen frente á frente á los 106 jesuitas que viven ocultos para todo sacrificio por el pueblo y verán como aún tienen cutis suficiente, para aguantar de pié, con la cara en alto, con la sonrisa en los labios, el título de esta película:

¡Hay 106 jesuitas que no pagan consumos!!

F. MERIDES.

## Anulación de los privilegios de la Iglesia

Hemos de pronunciar una palabra, para despejar esa nube que se ha detenido sobre España. Pero se nos obliga al silencio. Se ha de enmudecer.

Pero á pesar de la opresión que sentimos sobre el pecho queremos hablar; debemos hablar de lo que no puede decirse.

La Prensa crítica á diario y sin piedad á las autoridades que se detienen á las puertas de las causas á la imperiosa voz de una mujer cualquiera, con hábito monacal, y acusa de debi-

lidad á los tribunales que no obran con la debida energía.

La Iglesia goza de inmunidades y de privilegios que la ponen fuera del alcance de los códigos y de la acción de los tribunales de Justicia; y mientras tales privilegios no se anulen, continuarán los abusos, los secuestros, las violaciones y los martirios en conventos, asilos, templos y monasterios y demás monasterios de santo bien estar.

A eso van sin rodeos mis comentarios. Eso es lo que antes que todo debiera desaparecer.

Al ver pasar nuestra historia, los crímenes sacrilegos y las violaciones repugnantes, no hay que decirlo, que no habrá hombre que tenga corazón que no se asombre, que sus nervios no se agiten, que su alma no se entristezca, que su boca no hable al ver claramente la protección y ayuda que el Estado les presta, poniendo á su disposición la policía y la guardia civil como hemos visto en varias ocasiones conducir á los huídos á los conventos y asilos fugados por temor al secuestro ó castigo.

Si los tribunales no son enérgicos contra los engañadores de hombres débiles, contra los SECUESTRADORES de menores del uno y del otro sexo, es simplemente porque se lo prohíbe la ley.

Ahora todo el mundo se explicará porqué los tribunales de justicia hacen como que ni ven ni oyen, en la fuga de dos monjas del convento de Santa Engracia de Madrid, que declararon que hufan de la clausura con peligro de sus vidas, por los malos tratos que recibían.

¿Porqué no se formó proceso contra la comunidad de monjas de la Concepción Jerónima de Madrid, por detención arbitraria de la monja, que no queriendo estar en aquel encierro, se tiró al patio de la iglesia desde el coro y se rompió una pierna?

¿Por qué, repito, el juzgado no incoó proceso cuando la escandalosa fuga de Sor Narcisa en un convento de Barcelona, religiosa que el capellán quiso recluirla por la fuerza, y lo hubiera conseguido á no intervenir el pueblo y producirse un escandalazo?

No cabe duda alguna, que existen secuestradores y secuestradoras con casa abierta y con la garantía del Gobierno, es tan claro como la luz del día, y que el Estado ampara con fuertes manos el cumplimiento del voto monástico haciéndose cómplice de cuantos horrores se realizan en estas prisiones, desde el tormento hasta la muerte.

¿Cómo es que aún no hemos visto en la cárcel á ninguna monja, directoras ni directoras ó cómplices de los secuestros de menores, por mas que los artículos de la ley sean terminantes?

Es preciso que hablen los presidentes de las audiencias y los jueces de instrucción, para que cesen las dudas, las críticas y las recriminaciones, y hagan saber á todo el mundo, que si no proceden contra los frailes, jesuitas, monjas, hermanos y hermanas con la misma energía y actividad que cuando se trata de simples particulares, no es porqué no quieren, sino porqué no pueden, porque la Iglesia, el clero, sus palacios, sus templos, sus monasterios y conventos, sus personas y todo cuanto con ellas y sus bienes, acciones y derechos se relaciona, está bajo la garantía de un privilegio y de una inmunidad que sostiene y ampara el Estado y en tanto esta inmunidad y estos privilegios no desaparecan, el poder judicial se detendrá á las puertas de las clausuras, y no seguirá diligencias por los crímenes que en ellas se cometen, por grandes y enormes que sean.

Mientras el Estado actúe de fiscal

de las conciencias en provecho de la Iglesia protegiendo las rejas para que no se puedan escapar los votos, será un mito la libertad de las personas; y conventos, asilos y casas de salud religiosas, seguirán convertidos en cuevas de secuestradores y presidios sagrados para vergüenza de España y de los gobiernos.

Es preciso que alcemos nuestra vista y miremos que el mundo nos contempla... Nos contempla como pueblo bárbaro, como pueblo innoble, como pueblo cobarde...

No merecemos los españoles otros títulos.

Hagamos por reemplazarlos por otros más dignos de los hijos de esa vieja España.

J. F.

## Párroco aprovechado

(Huelva 20)

El cura párroco del pueblo de Beas, llamado Bernardo Suarez, se propuso vender las vestiduras y alhajas de la Virgen de Cantres; para ello se marchó del pueblo llevándose los objetos sagrados, por temor á los feligreses que se amotinaron al saber lo que se proponía el clérigo.

Anoche regresó éste de su viaje, y como se enterara de ello el vecindario se amotinó frente al domicilio parroquial, apedreándolo y dando mueras al párroco.

El alcalde, que es pariente del cura, temiendo sufrir las consecuencias de la conducta de su allegado, ha huido á un pueblo cercano.

El gobernador envió fuerzas de la Guardia civil para evitar la repetición de los sucesos.—Pantoja.

## Carnet de la semana

### Propaganda republicana anticlerical

#### En el trinquete del Jesús

Nosotros que nunca quisimos vivir equivocados, nosotros que no tenemos la mala costumbre de mentir y á fuerza de repetirlo, creerlo nosotros mismos, nosotros que cuando hemos apuntado una cifra enumerando los asistentes á un mitin ó manifestación no hemos exagerado el número, cual inocentes feriantes de partido político, convencidos, de que en vez de entusiasmar al que leyere si correligionario nuestro fuera, teníanos que amargar su salida al notar que nuestra noticia era una fantasía, y en vez de animarle tenía que disuadirle; nosotros que hemos querido vivir siempre de realidades, anunciamos un mitin en el Jesús para el día de la Cinta y organizamos otro para el domingo pasado, día 30 de Octubre.

Quisimos convencernos de que si aquel gentío, aquella multitud apretada entre las cuatro paredes del trinquete, eran simplemente meros espectadores de espectáculo barato ó sentían con nosotros las ideas de Libertad, Igualdad y Fraternidad.

No nos equivocamos y nos congratulamos.

Mientras por las calles de Tortosa paseaba una manifestación de alcaldes pedáneos capitaneados por el Diputado á Cortes liberal demócrata, de éste, nuestro distrito, formados como si hicieran una procesión para la Virgen de la Cinta, á la cual llevaban; mientras los payeses, que esperan con cierta preferencia este día para lucir sus trajes domingueros concurrían al espectáculo que se daba en la calle;

# MITIN EN EL ARRABAL DE CRISTO

Mañana, á las dos de la tarde, se celebrará un gran mitin de propaganda en el Arrabal de Cristo, en el que tomarán parte, entre otros oradores, nuestros compañeros Enrique Santiago y Marcelino Domingo.

¡Al mitin!

nosotros los republicanos, reunimos en el Jesús, que francamente no era de esperar, más de 700 hombres, puros, rectos, valientes, que despreciaban una fiesta que tiene en Tortosa popularidad y venían allí, á aquel trinquete que escarnecen los clericales y yo quisieran para sus palacios, los hombres de conciencia libre, de libre pensar que allí nos reunimos.

No fué suficiente eso, aún nos parecía poco y esperamos que en el Jesús, en el mismísimo Jesús hiciesen procesión las beatas y los jesuitas ó las Hijas de Maria y sus amantísimos Padres.

Y llegó el día, y ese día fué el domingo pasado, y mientras nuestro valiente compañero, nuestro incansable propagandista D. Marcelino Domingo era fuertemente aplaudido por su discurso, condenando el confesionario en donde la mujer pierde su felicidad conyugal, y roba el tiempo, ese hermoso tiempo que debe estar la madre al lado, al cuidado de su hijo ó la esposa ayudando y compartiendo con su esposo las necesidades para sostener su hogar, mientras otros 700 entusiastas correligionarios, y no fueron más porqué ya más no caben en aquel local, protestaban con su asistencia allí, de que se llame, de que se diga, de que se crea, que los habitantes del Jesús son clericales, son amigos de tinieblas—no y mil veces no, el Jesús es republicano, el Jesús despier-ta—mientras eso acontecía por la calle desfilaban unos cuantos infelices correctamente formados, para demostrar que aun tienen... lo que es mentira, lo que no es verdad, pues si quieren gente los jesuitas tienen que alquilar músicas, quemar cohetes, enviar globos y así consiguen reunir á un centenar de chiquillos.

¡Bien por el Jesús! ¡Viva el Jesús republicano!

Hoy lo decimos seguros, hoy estamos ciertos; hemos demostrado dos veces y cuando menos lo podíamos demostrar, que de aquel arrabal de Tortosa feudo de los jesuitas no quedan sino un maestrizo y un calderé, que es lo menos que podía quedar para vergüenza y oprobio de aquel barrio que arranca unos anuacios de los frontis y los reemplaza con sentimientos en el corazón.

#### De última hora

### ¡La gran hecatombe, ó un final desesperado!

Circulan rumores con alguna intensidad, de que á consecuencia de la entrevista que tuvo lugar en Valencia con el Jefe del Gobierno, nuestro precós concejal Sr. Ribás, director de los demócratas locales, ténese la caída de un gobierno que resistió de frente el empuje clerical y no puede con un consejo de nuestro edil.

Supónese que este señor ha retirado su confianza al Presidente del Consejo de Ministros.

Tortosa ignoraba que tuviera entre sus políticos á un hombre de tal valía.

#### Y aun dicen que no valemos!

El amantísimo Prelado D. Pedro, como diría cualquier demócrata, dicen que pasa el tiempo cuando visita algun pueblo de la Diócesis—como por ejemplo "La Galera"—en averiguar por medio de alguna autoridad, quienes son los suscritores de nuestro periódico EL PUEBLO para que se lo dejen, por ser un impio, un perverso, etc., etc. Más valiera que se ocupase en invertir el dinero que cobró de la Iglesia del Rosario, lo más pronto posible. A pesar de todo es una prueba, de lo mucho que valemos; cuando en esta guerra sorda, nos quieren hacer desaparecer ¡Pobres! cuanto más guerra, más arrogantes estaremos; así conste.

#### Acto civil en Roquetas

El 1.º del corriente tuvo lugar en Roquetas el primer acto civil que se ha celebrado con asistencia y por aspiración del pueblo en estas riberas del Ebro.

Por ser la primera vez que los que no comulgan con los festejos religiosos celebran un acto público en este país tan oprimido por los clericales, este se vió sumamente concurrido.

Una nutrida comisión partió del Centro Republicano de Roquetas para depositar unas coronas en la tumba del que fué en vida amigo nuestro D. Pedro Gisbert, enterrado civilmente.

Depositadas que fueron las coronas, D. Marcelino Domingo explicó la importancia y la significación del acto que se celebraba, al cual notamos asistió gran número de elemento femenino.

Parece que Roquetas pasa con gran precipitación á ocupar un puesto entre los pueblos de ideas libres.

¡Lo que va de ayer á hoy!

#### Cine Moderno (Plaza Alfonso XII)

Para hoy sábado y mañana domingo, se prepara un bonito cartel en el Cine Moderno, pues según informes, tomará parte en las sesiones, la diva española ROSITA GUILLOT, cuya hermosa y bien timbrada voz, ha merecido apausos de los principales públicos de España.

Felicitemos á la empresa por esta adquisición, y auguramos al mismo tiempo un éxito franco, pues los aficionados al bel canto no dejarán de concurrir y saborear las bellas notas de las modernas producciones musicales.

También está contratada la bella completista y bailarina española, LA CONTINENTE, que con sus celebrados tangos, garzones y chispeantes couplets, hará las delicias del público que concurre al favorecido local de la plaza de Alfonso XII.

La dirección artística, está confiada al ya popular maestro D. José Suñé.

#### Teodoro Llebaría Borja

Ha obert son despaix en Tarragona Rambla de Sant Joan, 48 3.er primera, ont ofereix els seus serveix al públic de 7 á 9 del matí y de 2 á 6 tarde, Dies festius de 8 á 1.

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA DE SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado.  
Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas  
de todas clases y colores en yute y cáñamo  
de

## FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

**DESPACHO:** Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

### RAMÓN VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10.—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad  
manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también  
de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos,  
Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios;  
alquiler y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tonándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la  
Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía Transatlántica, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

### Sastrería y Pañería

## LA TIJERA DE ORO

### FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente  
a medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda  
clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido  
en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

## LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

### DEPÓSITO DE VINOS Y LIQRES

## JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país  
extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

### PRECIOS ECONOMICOS

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

### JAIMÉ BELLAUBI

Banana, 15 y 13, y Mucala, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de  
que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de  
más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre las de: Alpaca, Fiqués, Orlés y  
con un gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por  
ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda  
clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a  
baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes  
pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente  
económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

caballero " 20'00 "

americanas de alpaca " 5'00 "

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de  
Sastrería. Clases y oratorios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo  
precio de 12 pesetas las primeras y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

## GRAN ZAPATERIA

### "La Villa de Sitges,"

## J. BALADA

### SUCESOR DE J. MAJÓ

### ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

### 10, Rosa, 10.—TORTOSA

## Sastrería y Pañería

## Cárlos Chavarria

### Plaza de la Constitución,

### (PORCHES)

## Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía  
gusto y rapidez en los encargos.

### ZAPATERIA

## JOAQUÍN MONLLAO

### CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES

### Composturas que dando el calzado como nuevo

### Sin competencia en los precios

### Elegancia y solidez

### PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3.

En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

## Antigua fábrica de gorras

de

## Felipe Climent

### - VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -

### Grandes novedades en gorras de todas clases

### Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

## LUX LUX Baldomero Dassoy

### ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad, indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pararrayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.

33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Ángel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

## LUX, LUX, LUX MECHERO LUX